

Regalos de Julio

Los del mes que termina hoy, han correspondido a los siguientes señores suscriptores:

- El primero a D. Bernardo García, Secretario de Villafer (León).
- El segundo, a D. Pedro Antón Martínez, de Monogrillo (Zaragoza).
- El tercero, a D. León Borrá, de Morella (Castellón).

Caridad

A mis compañeros.

Tomo la pluma, queridos míos, sin fuerzas para expresar mis sentimientos, sin ideas para poder coordinar y describirlos la situación triste y angustiosa en que se halla un compañero que cuenta con más de veinte años de servicios Secretariales. Un compañero que acude a mí, como si yo fuera el ángel de su refugio y consuelo: como si yo fuese el bálsamo que pudiera aliviar y mitigar sus dolores y auxiliarme para salir de su miseria.

Y mi alma siempre sensible a la desgracia, siempre henchida de amor fraternal para mis compañeros, no puede en manera alguna permanecer indiferente ni sorda cuando se le llama; no puede estar tranquila ante la situación misera de un compañero con cinco hijos pequeños que le piden pan y no tiene para darles; con una esposa enferma que carece de los auxilios necesarios que pudieran proporcionar los medios y recursos de que carece.

A nuestro compañero D. Antonio Braulio Ramírez, secretario que ha sido últimamente de Noalejo (Jaén) seis meses y cesante, perseguido por un señor feudal, el caciquismo de los pueblos le cerró las puertas, nadie le oye nadie le escucha, por más que llama, temiendo todas las iras de aquél señor feudal que tan encarnizadamente le persigue.

En tal estado, queridos y amigos míos, atendiendo a las súplicas y ruegos de nuestro desgraciado compañero, me levanto de la cama, enfermo, sin energías, pero con mucha fuerza de voluntad, para dirigiros esta excitación, pidiéndoos vuestro concurso, vuestro apoyo, vuestro auxilio, para mejorar la triste situación en que se halla sumido nuestro hermano Braulio Ramírez, seguro de que oíréis mi sincera invitación si quiera no sea más que por el amor inmenso que debemos profesarnos los Secretarios de Ayuntamiento.

Y una suscripción abierta en la prensa llegaría tarde. El remedio es más urgente, más apremiante. El hambre no espera a que la caridad y el compañerismo vayan lentamente desfilando por las columnas de un periódico. Directamente enviemos a nuestro compañero Ramírez el óbolo que las fuerzas de cada uno consientan; una pequeñez, el sacrificio de un vicio por unas cuantas horas significa, vale poco; muchas pequeñeces reunidas representan un mucho, lo bastante para mitigar la situación de nuestro hermano.

Desoiréis ahora mi voz, queridos compañeros?

DIEGO PONCE DE LEÓN.

El Sr. Ponce de León incluía en su carta 150 pesetas en sellos, que con esta fecha remitimos al Sr. R. miréz.

Tardanza que se explica

Las noticias que publica la prensa acerca de la intrincada cuestión de la paz, son tan confusas, que el espíritu más sereno se pierde en ese intrincado laberinto de opiniones opuestas, y no es posible formar un juicio siquiera aproximado del estado en que se presentan los términos de aquélla.

Mientras unos informes nos presentan a Mr. Day, secretario de Estado de la Unión, en las mejores disposiciones con respecto a España, otros nos ofrecen a Mac-Kinley en una calma tal con respecto a la solución del problema, que se compagina mal con los propósitos que al parecer animan al antes citado ministro.

Como todo lo que sea ganar tiempo y retardar una contestación categórica a las proposiciones del Gobierno español, supone un aumento de ventajas para los Estados Unidos, no dudamos que la contestación de Mac-Kinley ha de retardarse hasta que por lo menos sea un hecho la conquista de Puerto Rico, con lo cual, vendrán a aumentar de un modo insostenible las pretensiones de enemigo.

Vemos nosotros en estas dilaciones de la República del Norte de América algo más que el deseo de aumentar sus victorias sobre España sacando así mayores ventajas para el momento en que se ajusté la paz, y vamos a tratar de demostrarlo.

En los comienzos de la guerra fueron objeto de generales burlas, tanto los generales yankees como la marina de guerra de aquel país.

La pluma y el lápiz en toda Europa no se dieron punto de reposo para ridiculizar a nuestros enemigos por sus aparatosas declaraciones mal avenidas con las primeras dificultades que encontraron para movilizar sus tropas y sacar resultados positivos de la acción de sus barcos de guerra.

Estas censuras sirvieron de acicate a los yankees para emprender con mayor vigor las operaciones, logrando conquistas y victorias que no por ser demasiado fáciles dejarán de dar cierta importancia a su prestigio militar y naval.

Visto e poco peligro que para los Estados Unidos ofrecía la campaña por su inmenso poder con respecto a España, han de procurar andar todo el camino posible para desmentir el concepto que el mundo civilizado tenía formado de su fuerza.

A poco que se estudie el asunto y se profundice un poco, se encontrarán las verdades que encierran estas opiniones, así como también se adquirirá el convencimiento de que estos triunfos que sólo pudieran enorgullecer a los yankees han de servirles de sus mayores castigos, porque dado su desprecio al Derecho Internacional y su celo de conquistadores de dos días, no han de tardar en tener algún grave tro-

piezo con algún pueblo más fuerte que nosotros, y ya veremos a lo que queda reducido su decantado poder, cuya fuerza no puede ser probada con la presente guerra cuyos resultados para nadie podían ofrecer dudas.

Horrores en Filipinas

El martirio de una señora

Según una carta escrita en San Fernando (Filipinas) el 29 de Mayo último por la señora de D. Alfonso Caos interventor de Hacienda de la provincia de la Unión, cuando iba en compañía de su esposa a tomar posesión de su destino fueron sorprendidos por una gruesa partida de tagalos, los cuales mataron al Sr. Caos. Véase en qué forma relata la viuda el suceso y los propios padecimientos.

«Salimos de Manila con una lluvia abundante y tomamos el tren para Dagupán. En el mis no ten íban el coronel Lette, la familia de éste y el P. Mariano.

«Hicimos el viaje en tren hasta Dagupán, y en lancha hasta Santo Tomás.

«En unos carretones continuamos el camino, y apenas habíamos andado algunos pasos se oyó un tiro y vimos correr al padre Mariano y a las hijas de Lette. Alfonso (el esposo de la desventurada narradora) no tenía armas, ni siquiera un cortaplumas. Lette le dió un revólver que llevaba su mujer y que tenía cuatro cápsulas.

«Enseguida nos vimos rodeados de tagalos. Mi marido dijo a Lette que atacara hacia adelante y que él lo haría en dirección contraria a fin de romper el cerco en que nos encerraban los malvados.

«Mi marido me cogió una mano y con la otra hacia fuego avanzando

Yo me caí tres o cuatro veces y Alfonso me tuvo que dejar para defenderse.

«Creyéndonos que probablemente perecería en el combate, se despidió de mí con frases tristísimas.

«A fuerza de pedradas me hicieron caer los tagalos al suelo. Me hirieron con los bolos, me robaron cuanto llevaba y me dieron de bofetadas.

«Perdí el conocimiento y cuando volví en mí, vi un charco de sangre que había salido de mi boca por efecto de los golpes brutales con que me castigaron y la que manó de un tajo que me dieron en el cuello.

«Después me quitaron los zapatos, me ataron de pies y manos, me amarraron por la cintura a un palo y me llevaron entre dos como si fuera un bulto con la cabeza colgando.

«Supliqué que me levantaran la cabeza y me respondieron:

— «Allá, castilla, ó corta cabeza tuya.

«Me condujeron junto a los cadáveres, dejando caer el alo desde lo alto y produciéndome nuevas lesiones al chocar con el suelo.

«Allí vi el cadáver de mi marido. Le estaban quitando el dinero y los papeles que llevaba en la cartera. Supliqué que me de-

aran acercarme a él para darle un beso. Me dijeron que no.

«Querían matarme y entonces insistí para que me permitieran despedirme de él. Un cuadrillero se compadeció de mí y accedió a lo que solicitaba. Entonces me llevaron al lado de Alfonso. Su cadáver aun tenía calor. Le habían cortado el cuello y tenía el rostro lleno de sangre.

«No sé cómo tuve fuerza para resistir tanta desdicha.

«Enterraron a mi marido en mi presencia y poco más allá al coronel Lette, que también había muerto en la refriega.

«Después me desataron y me hicieron andar sin zapatos por caminos difíciles, pegándome cuando no andaba. Al sentirme rendida por las heridas y por los golpes, dije al cuadrillero que mandaba en los tagalos:

— «No puedo más.

«Entonces el cuadrillero me dió el brazo y me preguntó si quería ser su mujer.

«No contesté a proposición tan indigna y seguí andando.

«La desgracia ocurrió a las cuatro de la tarde del 11 de Mayo y a las diez de la noche llegué al cuartel recorriendo la distancia que de él me separaba, a pie, a caballo, en carabao, en carretón y en hamaca, según era posible.

«Allí me dijeron que había tenido la suerte de que me perdonaran la vida, noticia que me sorprendió, y mayor fué mi sorpresa cuando oí decir al presidente que respetasen mi vida y mi honra, amenazado con matar al que no obedeciese aquella orden.

«Aquella noche la pasé en el cuartel. No cené porque no quise probar nada de lo que me llevaron. Solo tomé agua, necesitando que me levantasen para poder beberla.

«Aquellas gentes me respetaron, llevándome al día siguiente a un camarín situado a media hora del cuartel, donde estaban sus familias, la mujer de Lette, su hija y las criadas.

«Tampoco quise comer. Tomé un poco de agua con aguardiente y me pusieron árnica en las heridas.

«A los tres días nos dieron libertad, pero los infirios decretaron mi muerte para las tres de la madrugada por ser castilla.

«La mujer de Lette, su hija y sus criadas intercedieron por mí diciendo que estaba embarazada y que tuviesen compasión.

«Sus intenciones eran perversas, y cuando salimos de allí, a las dos de la madrugada, cruzando montes llenos de precipicios, uno de aquellos salvajes dijo que era preciso «redondearme el tajo» que yo había recibido en el cuello, y otro añadió que deseaba poner fin a mis días.

«No fué así. Salimos de allí. Atravesamos muchos ríos a pie, descalzas y con agua hasta más arriba de las rodillas; atravesamos también el pueblo de Santo Tomás, incendiado, en el que creímos asfixiarnos, y en busca de un destacamento de cazadores españoles, llegamos a un puebleto volado, que cruzamos sujetando un palo a los alambres y haciendo equilibrio para no caer al agua.

«Como yo era la que estaba en mayor

peligro, procuraba ir siempre delante de la mujer de Lette, por temor, más que a la muerte, a ser brutalmente atropellada por aquellos salvajes.

«Vimos por fin a los cazadores españoles, los cuales quisieron hacer fuego sobre los que nos conducían; pero yo, teniendo en cuenta que había sido obedecida la orden dada por el presidente, me opuse, diciendo que no se pagaba con una traición el beneficio de haber respetado nuestra vida y nuestra honra y el de venir a darnos la libertad.

«Cuando llegamos al convento, a las diez de la mañana, me faltaban ya las fuerzas. Había estado tres días sin alimento, sosteniéndome solo con agua. Me dieron una copa de vino y me curaron mis heridas, facilitándome después ropa seca, un par de calcetines y un s zapatos de cura.

«Después de descansar un poco salimos en un coche para San Fernando, donde me dió hospitalidad la familia del telegrafista. Todos se compadecen aquí de mi desgracia, y facilitándome alimentos, medicinas y cuanto es necesario para mi restablecimiento, voy poniéndome buena. Pero ya no tiene objetivo mi vida, y ojalá que Alfonso me hubiese matado con el revólver que le dió Lette, matándose él después. Así hubiéramos muerto juntos, y no nos hubieran martirizado los salvajes, ni estaría expuesto nuestro hijo a morir de miseria después de arrostrar la mala suerte de su madre.»

Crónicas domingueras

Quejas del alma

¿Por qué estás triste, zarigatera, no sabes, tonta, que no hay quién quiera a su charala como yo a ti?

¡Pues si lo sabes, por qué suspiras y hace dos horas que no me miras. y que te marchas lejos de mí! Ven, niña mía, ven aquí cerca

que quiero hablarte, no seas terca por que me muero por tu querer y eres tú sólo la preferida, la idolatrada, la más querida, la más bonita que pude ver.

¿No tienes pena de mis dolores? ¿no das oídos a mis amores,

ingrata mía? ¿tanto pequé que ya olvidaste aquellos días en que jurabas que me querías como yo siempre te adoraré?

Pues bien; no esperes que te maldiga niña adorada, ni que te diga que has sido infame, que has sido infiel, ¡para el que quere como yo quiero, con un cariño tan verdadero, no es un tormento sufrir por él!

.....
No esperes, niña, que yo me asombre de que tú encuentres muy pronto un hom-

bre

que a tí se acerque lleno de fé y te dirija dulces miradas y que te pague medias tostadas como yo ¡primero! te las pague.

JOSÉ DOZ DE LA ROSA

gase, porque suelen algunos renegados, cuando tienen intención de volverse a tierra de cristianos, traer consigo algunas firmas de cautivos principales, en que dan fe, en la forma que pueden, como el tal renegado es hombre de bien, y que siempre ha hecho a cristianos, y que lleva deseo de huirse en la primera ocasión que se le ofrezca.

Algunos hay que procuran estas fes con buena intención, otros se sirven de ellas acaso y de industria, que viniendo a robar a tierra de cristianos, si a dicha se pierden ó los cautivos sacan sus firmas, y dicen que por aquellos papeles se verá el propósito con que venían, el cual era de quedarse en tierra de cristianos, y que por eso venían en corso con los demás turcos.

Con esto escapan de aquel primer impetu, y se reconcilian con la Iglesia sin que se les haga daño: y cuando ven la suya, se vuelven a Berberia a ser lo que antes eran.

Otros hay que usan de estos papeles y los procuran con buen intento, y se quedan en tierra de cristianos.

Pues uno de los renegados que he dicho era este amigo, el cual tenía firmas

de todos nuestros camaradas, donde le acreditábamos cuanto era posible; y si los moros le hallaran estos papeles le quemaran vivo.

Supe que sabía muy bien arábigo, y no solamente hablarlo sino escribirlo; pero antes que el todo me declarase con él, le dije que me leyese aquel papel, que acaso me había hallado en un agujero de mi rancho.

Abriólo, y estuvo un buen espacio mirándole y construyéndole, murmurando entre los dientes.

Preuntéle si lo entendía: díjome que muy bien, y que si quería que me lo declarase palabra por palabra, que le diese tinta y pluma, porque mejor lo hiciese.

Díjome luego lo que pedía, y él poco a poco lo fué traduciendo, y en acabando dijo:

To lo que va aquí en romance, sin faltar la letra, es lo que contiene este papel morisco, y hase de advertir que adonde dice: «Lela Marien» quiere decir: «Nuestra Señora la Virgen María.» Léimos el papel, y decía así:

«Cuando yo era niña, tenía mi padre una esclava, la cual en mi lengua me mostró la zala cristianesca, y me dijo

rarle la verdad del caso, y así díjome cuenta de todo ein escubrirle nada.

Mostrámosle la ventanilla por donde parecía, y él marcó desde allí la casa, y quedó de tener especial y gran cuidado de informarse quién en ella vivía.

Acordamos asimismo que sería bien responder al billete de la mora, y como teníamos quien lo supiese hacer, luego el renegado escribió las razones que yo le fuí notando, que puntualmente fueron las que diré, porque de todos los puntos sustanciales que en este suceso me acontecieron, ninguno se me ha ido de la memoria, ni aun se me irá en tanto que tuviere vida.

En efecto, lo que a la mora se le respondió fué esto:

«El veladero Alá te guarde, señora mía, y aquella bendita Marien, que es la verdadera madre de Dios, y es la que te ha puesto en corazón que te vayas a tierra te cristianos, porque te quiere bien. Ruégale tú que se sirva de darte a entender cómo podrás poner por obra lo que te manda, que ella es tan buena, que si hará. De mi parte y de la de todos estos cristianos que están conmigo, te ofrezco de hacer por

diez «cianiis», que son unas monedas de oro bajo que usan los moros, que causa vale diez reales de los nuestros.

Si me holgué con el hallazgo, no hay para qué decirlo, pues fué tanto el contento como la admiración de pensar de dónde podía venirnos aquel bien, especialmente a mí, pues las muestras de no haber querido soltar la caña sino a mí, claro decía que a mí se hacía la merced.

Tomé mi buen dinero, quebré la caña, volvíme al terradillo, miré la ventana, y vi que por ella salía una muy blanca mano que la habría y cerraba muy apriesa.

Con esto entendimos ó imaginamos que alguna mujer que en aquella casa vivía, nos debía de haber hecho aquel beneficio, y en señal de que lo agradeceríamos hicimos zalemas a uso de moros, inclinando la cabeza, doblando el cuerpo y poniendo los brazos sobre el pecho.

De allí a poco sacaron por la misma ventana una pequeña cruz hecha de cañas, y luego la volvieron a entrar.

Esta señal nos confirmó en que alguna cristiana debía de estar cautiva

Impresiones bursátiles

La Bolsa, como día de liquidación, se mostró en términos prudentes, á fin de que ésta se hiciera con los menores quebrantos posibles, dadas las atmósferas de alza que allí se respiran por consecuencia de la paz.

Sin embargo, esa liquidación no se hará sin tropiezos y dificultades que desearíamos ver salvadas y vencidas.

El interior cotizado se hizo al cambio de 52.35 y á 52.40 para fin del próximo. Para Septiembre se realizan algunas operaciones á 51.40.

El exterior se cotizó á 61.80 y á 62 el amortizable.

Los demás valores ó flojos ó en baja, se anotaron á los precios siguientes:

Las Cubas viejas á 61.
Id. nuevas 47.25.
Tesoros á 100.40.
Aduanas á 83.
Filipinas á 64.
Tabacalera y Banco de España sin cotización.
Los francos á 67.50 por 100 beneficio.

SOBRE LA PAZ

Esta vez no vamos á discurrir acerca de las hipótesis de la verdad, sino sobre las hipótesis de lo probable y con referencia á las negociaciones de paz entabladas entre España, entre nuestra desgraciada patria y los Estados Unidos.

Claro es que cuanto se hable de las negociaciones de paz es mera conjetura.

Ya el Sr. Sagasta, dijo ayer, que de allá, de ese país en donde forman contraste la seriedad de los centros oficiales, con la informalidad de la prensa, especialmente la amarilla, no pueden, no han podido venir, hasta la fecha, indicaciones concretas y gráficas que nos den una idea ya que no exacta, aproximada por lo menos, de cuales serán las condiciones de paz que habrán de imponernos los mismos que nos provocaron á una de las guerras más ignominiosas y más injustas entre todas las que registran las páginas de la historia.

Sin embargo, revisando detenidamente la información telegráfica que publican nuestros colegas de Madrid, esas condiciones de paz están ya acordadas en principio por el Gobierno de Washington, no resultando de ellas que sean ciertas las aseveraciones de *El Imparcial*, según las cuales debe ser España quien presente y las proposiciones concretas para la paz. Naturalmente que descartada la aseveración, que se nos antoja un tanto capciosa, del colega, el edificio en que aquella descansa, ó que sirve de base para sus deducciones, cae por tierra.

Para los que conozcan el carácter de los yankees, quienes fueron á la guerra llenos de temores y de zozobras y que hoy por hoy, ven que pueden salir de ella gananciosos, y sin haber sentido mayormente los efectos que traen consigo todas las luchas armadas, la hipótesis más admisible, es la que presenta á Mac Kinley, como dispuesto á fijar concretamente, las condiciones en que los Estados Unidos podrían admitir la paz, dejando á España en el duro trance de aceptar ó de rechazar de plano esas condiciones, de cuya aceptación ó negativa

dependería, sin otros trámites dilatorios, la suspensión de hostilidades primero y la paz á los pocos días.

En corroboración de que ésta hipótesis es la que más se aproxima á la verdad, debemos decir que los telegramas de hoy, manifiestan que ya ha sido redactada y aprobada en Consejo de ministros la respuesta del Gobierno de Washington, acerca de la paz solicitada por España y que éstas condiciones son las siguientes:

Absoluta cesión de Puerto Rico. Abandono de la soberanía española en Cuba. Cesión de las pequeñas islas inmediatas á Cuba y Puerto Rico. No reconocimiento de las deudas de ambas antillas. Anulación de los tratados de comercio entre España, Cuba y Puerto Rico, siendo objeto de negociaciones ulteriores la suerte de las islas Filipinas.

Muy duras; excesivamente duras se nos antojan estas condiciones y hasta creemos que si tales fueran las que en su soberbia trataran de imponérsenos, dejándonos en la alternativa de aceptarlas sin objeción ó de rechazarlas con fiera indignación, no habría español capaz de suscribirlas, no habría español que no se hallara dispuesto á derramar hasta su última gota de sangre, antes de no arrojar sobre el rostro del enemigo, hecho pedazos, un documento infamante por lo injusto é ignominioso por lo humillante.

España que no provocó la guerra; que hizo cuanto en sus manos estuvo para evitarla; que solo la aceptó para dejar en salvo su honor militar, puede pedir la paz pero no aceptar que con la pérdida de los territorios, que ha defendido con tesón, no porque en ellos estuviera envuelta su fortuna, sino porque esos territorios eran la representación viva de que ella fué la que descubrió, conquistó y entregó á la civilización el Nuevo Mundo, vaya unida la de su fortuna al tratar que reconozca nos deudas de países que han dejado de pertenecernos.

Si á ese precio solamente puede obtenerse la paz, siga la guerra, siga, siga y siga, hasta que caigamos exangües; hasta que no quede en Cuba ni un bohío, ni un arbol en Puerto Rico, ni una casa en Canarias, ni un barco español en los mares, ni una piedra en la península.

¡Perezca todo, todo, todo, con tal de que quede un cerebro equilibrado, una mano firme y una voz robusta para pensar, escribir y pronunciar estas palabras:

¡Malditos, malditos y malditos!

De sport

Beti-Jai

La combinación de ayer era: Cestero y Usandizaga (colorados) contra Bravo, Samuel y Vilar (azules).

Ha sido el partido de ayer uno de los partidos de *verano* más notable de toda la canícula, por haber visto el juego fresco de Vilar, la faz de Bravo y la candidez del novel Samuel.

Eperamos sin embargo que en el próximo partido la anemia consuma á Usandizaga y que jugará menos fue te.

MEZGOTAMA

Noticias

Pagos

Los señores retirados y demás clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de esta Junta, pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente en los días y horas que á continuación se expresan:

Día 1.º de Agosto.—Montepío militar, de la M á la Z.—Montepío civil, de la L á la Q.

Día 2.—Coroneles.—Tenientes coroneles.—Comandantes.—Plana mayor de jefes.—Montepío civil, de la A á la C.

Día 3.—Capitanes.—Tenientes y alféreces.—Marina.—Montepío civil, de la D á la K.

Día 4.—Tropa.—Montepío civil, de la R á la Z.—Cesantes.—Exclaustrados.—Secuestros.—Remuneratorias.

Día 5.—Montepío militar, de la A á la L.—Jubilados.

Días 6 y 8.—Nóminas de haberes de altos, supervivencias, residentes en el extranjero y todas las nóminas sin distinción.

Día 9.—Retenciones.

Bianco y Negro está haciendo verdadero alarde de los poderosos elementos literarios y artísticos de que dispone. Véase el sumario del número variadísimo de esta semana.

«El gase tu voluntaria» hermosa portada de Huertas; «Colección de documentos», cuento de Sanchez Pastor, con dibujos de Méndez Briga; «Furia», por Jacinto Benavente y Huerta; «La Samaritana», dibujo de Cecilio P.; «El crimen de otro jueves», historia mudada por Xaudaró; «El méndes patrióticas»; por Marcelino de Uncet; «Desde el campo», versos de Pérez Zúñiga; «La mejor moneda» por Torromé y Muñoz Lucena.

En la sección de actualidades publica los retratos de los comandantes en jefe de los ocho Cuerpos de ejército «Puerto Rico»: mapa de la isla y vistas de la capital; «Crónica marítima», por José de Rouse; «Preliminares de paz», con curiosos retratos, y «Nota cómica», por Xaudaró.

El parte facultativo de ayer dando cuenta del estado del Rey, dice lo siguiente: «S. M. el Rey (Q. D. G.) ha pasado la noche muy tranquila y continúa la mejoría».

Hemos tenido el gusto de ver el membretaje para papel de cartas con el sello *Gloria viciis*, cuya inscripción dice: «Lo heroico ahora es re hacer España, sin desmayos... uno á uno, todos con laboriosidad, prevision, verdad electoral y unión».

La idea es hermosa y no dudamos que será bien acogida por todos los amantes de la patria.

Correo de espectáculos

ELDORADO

El martes de la semana entrante se verificará en este teatro, el estreno de la revista en un acto y tres cuadros que lleva por título *El sueño de una noche de verano*.

Notas políticas

Las impacencias de la gente política se reducen hoy á conocer el resultado de las negociaciones de paz entabladas por nuestro gobierno cerca del de los Estados Unidos.

No se ha obtenido todavía un resultado definitivo y satisfactorio, pues parece que ahora se tropieza con algunas dificultades

á fin de que la paz sea lo menos onerosa posible para nosotros y reina las mayores ventajas.

Los ministros como es natural guardan la más impenetrable reserva sobre este asunto, no conociéndose por consiguiente detalles que nos hagan asegurar de manera definitiva el resultado que podrán obtener las gestiones que se están verificando.

De Cuba y Filipinas no se sabe nada. Respecto á la agitación carlista y supuestos levantamiento de una partida en Cataluña el Gobierno ha negado en absoluto estos rumores.

El el ministerio de la G.bernaación afirmase que el orden público en la Península es completo, existiendo sin embargo ciertas medidas de prevision que exige la tranquilidad del país.

La Agencia Fabra ha recibido el siguiente telegrama que viene á ser una confirmación á las noticias que publican los periódicos de la mañana respecto á la paz.

Washington 29.—El Gabinete ha aprobado las condiciones siguientes:

Cesión de Puerto Rico.
Reconocimiento independencia de Cuba.
Cesión de una de las islas Marianas.
Una estación de carbón en Filipinas.
No mención indemnización metálica.
El Gabinete se ha opuesto unánimemente á la anexión de Filipinas.

Consejo de ministros

Ne concurrió el señor ministro de Estado, á causa de un enfriamiento, que le retuvo todo el día de ayer en sus habitaciones.

Los demás consejeros de la Corona se ocuparon de la comite acción del gobierno de Washington á nuestra demanda de paz, que los ministros conocían de modo semi-oficial.

Acercas de este asunto guardaron los consejeros absoluta reserva, aunque todo el mundo cree que alguna novedad hay.

Se dió cuenta de los despachos de Manila acusando la misma situación anterior, cosa que también ocurre en Puerto Rico.

Se enteró el Gobierno de lo acordado por el ministro de Hacienda con los comisionados de las Provincias Vascongadas sobre el aumento del 2 por 100 de tributación.

Desde luego podría nos nosotros adelantar hasta en sus menores detalles las condiciones de que constara el *minimum* señalado por Mac Kinley; pero á fin de no tropezar con la censura y de operar en terreno firme, preferimos esperar algunas horas.

Lo que semi-oficialmente conoce el Gobierno de España, no ha podido saberlo modo autorizado, oficial, y los ministros presu uian anoche que hasta mañana por la tarde, no les habra dicho el Sr. León y Castillo lo que con carácter oficial diga Mac Kinley á Mr. Cambon y éste transmita por telegrafía á su gobierno de Paris.

Lo que el gobierno tiene por cierto, y ayer lo creía con una firmeza que el día anterior es que la escuadra yankee no vendrá á la Península.

El Consejo pres ó m cha atención á los trabajos de los carlistas.

Niegan los ministros el levantamiento de partidas.

Se han dispuesto paseos militares, que vendrán enseguida las tropas reunidas ahora en los puntos de la costa.

El Consejo se ocupó de restablecer el impuesto de importación sobre los trigos y harinas, fundado en que ha bajado mucho el precio de esos productos en la Península.

Pretendió el Sr. Ga nazo que se restable-

ciera la totalidad del impuesto que antes existía.

Se opuso el Sr. Puigcerver, y como transacción quedó resuelto que el impuesto sea de seis pesetas.

Mañana firmará la Reina el decreto, y el martes lo publicará la *Gaceta*.

LOTERÍA NACIONAL

Sorteo del 30 de Julio de 1898

Lista de los números premiados tomados al oído		
NÚMOS	PESETAS	POBLACIONES
2336	10 0 0	Cáceres
35 19	400 0	Barcelona.
25732	200 0	Madrid.
4114	120 0	
4 37	50 0	
41 92	15 0	
32 13	15 0	
21 1	15 0	
4130	1500	
9 9	1500	
428 8	1500	
20676	1500	
2 0 3	15 0	
3 2 7	1500	
44703	1500	
4 9 4	1500	
14 19	15 0	
100 9	1500	
4 8 6	15 0	
3 4	1500	
4 87	15 0	
9 7	1500	
27979	1500	
30155	1500	
93 7	15 0	
270	1500	
39 04	1500	
38 05	15 0	
3 0 3	15 0	
33 26	1500	
30 6	1500	
3 5 5	1500	
30300	1500	
5 1 3	1500	
26 59	1 0	
30755	1500	
30 1	15 0	
25 1 8	1 0	
7 0 1	15 0	
16 57	1500	
3 0 2	1500	
21 91	1500	
2 7 4	1500	
3 1 5	1500	
41133	1500	
36 1	15 0	
40321	1500	
16 18	1500	
11 4	1 0	
4185	15 0	

Negociaciones de paz

No hay noticias oficiales que confirmen las circuladas respecto á las condiciones que haya de proponer el Gobierno de Washington.

Nos limitamos, pues, á reproducir, á título de información, el siguiente telegrama que publica *El Liberal*:

Washington 30.—Acuerdos tomados por el Gobierno:

Respecto de Filipinas se ha decidido dejar la cuestión de su Gobierno sin resolver por el momento.

Se fijará más tarde por una comisión mixta nombrada por los Estados Unidos y España.

Mientras tanto, Manila, su puerto y el territorio inmediato quedarán sometidos á la jurisdicción de los Estados Unidos.

Respecto de las demás cuestiones, he aquí las condiciones acordadas definitivamente:

Cesión absoluta de todas las islas españolas de las Indias occidentales, salvo Cuba: Terminación de la soberanía española en Cuba. Los Estados Unidos ejercerán en ella su intervención, hasta que se constituya un gobierno estable;

Cesión de una de las islas de los Ladrones, como puerto carbonero, y tal vez otra estación de carbón en las Carolinas; Los Estados Unidos no cargarán con

— 742 —
en aquella casa, y era la que el bien nos hacia; pero la blancura de su mano, y las ajorcas que en ella vimos, nos des hizo este pensamiento, puesto que imaginamos que debía de ser cristiana renegada, á quien de ordinario suelen tomar por legítimas mujeres sus mismos amos, y aun lo tienen á ventura, porque las estiman en más que las de su nación.

En todos nuestros discursos dimos muy lejos de la verdad del caso, y así todo nuestro entretenimiento desde allí adelante era mirar y tener por norte á la ventana donde nos había aparecido la estrella de la caña; pero bien se pasaron buince días en que no la vimos, ni la mano tampoco, ni otra señal alguna.

Y aunque en este tiempo procuramos con toda solicitud saber quién en aquella casa vivía, y si había en ella alguna cristiana renegada, jamás hubo quien nos dijese otra cosa sino que allí vivía un moro principal y rico, llamado Agí Morato, alcaide que había sido de la Pata, que es oficio entre ellos de mucha ca cha calidad; mas cuando más desconfiados estábamos de que por allí habían de llover más cianis, vimos á deshora apa-

— 747 —
reces deste papel nos admirasen y alegrasen; y así lo uno y lo otro fué de manera, que el renegado entendió que no acaso se había hallado aquel papel, sino que realmente á alguno de nosotros se habia escrito; y así nos rogó, que si era verdad lo que sospechaba, que nos flásemos dél, y se lo dijéramos, que él aventuraria su vida por nuestra libertad.

Y diciendo esto, sacó del pecho un crucifijo de metal, y con muchas lágrimas juro por el Dios que aquella imagen representaba, aunque él pecador y malo, bien y fielmente creía, de guardarnos lealtad y secreto en todo cuanto quisiésemos descubrirle, porque le parecía y casi adinaba que por medio de aquella que aquel papel había escrito, había él y todos nosotros de tener libertad, y verse él en lo que tanto deseaba, que era reducirse al genio de la santa Iglesia su madre, de quien como miembro por drido estaba dividido y apartado por su ignorancia y pecado.

Con tantas lágrimas y con muestras de tanto arrepentimiento dijo esto el renegado, que todos de un mismo parecer consentimos y venimos en declarar-

— 746 —
muchas cosas de Lela Márien. La cristiana murió, y yo sé que no fué al fuego, sino con Alá, porque después la ví dos veces, y me dijo que me fuese á tierra de cristianos á ver á Lela Márien que me quería mucho. No sé yo cómo vaya; muchos cristianos he visto por esta ventana, y ninguno me ha parecido caballero sino tú. Yo soy muy hermosa y mucocha, y tengo muchos dineros que llevar conmigo: mira si tú puedes hacer có no nos vamos y serás allá mi marido, si quisieres, y si no quisieres, no se me dará nada, que Lela Márie me dará con quien me case. Yo escribí esto, mira á quien o das á leer, no te fies de ningún moro porque son todos marfuces. Deste tengo mucha pena, que quisiera que no te descubriera á nadie, porque si mi padre lo sabe, me echará en un pizo, y me cubrirá de piedras. En la caña pondré un hilo, ata allí la respuesta, y si no tienes quien te escriba arabigo, dímelo por señas, que Lela Márie hará que te entienda. Ella y Alá te guarden, y esa cruz que yo beso muchas veces, que así me lo mandó la cautiva. Mirad señores, si era razón que las

— 743 —
recer la caña y otro lienzo en ella con otro rudo más crecido; y esto fué á tiempo que estaba el baño como la vez pasada solo y sin gente.

Hicimos la acostumbrada prueba, yendo cada uno primero que yo, de los mismos tres que estábamos, pero á ninguno se rindió la caña sino á mí, porque en llegando yo la dejaron caer.

Desaté el nudo, y hallé cuarenta escudos de oro españoles y un papel escrito en arabigo, y al cabo de lo escrito hecha una grande cruz.

Besé la cruz, tomé los escudos, volví me al terrado, hicimos todos nuestras salemas, tornó á aparecer la mano, hice señas de que leería el papel, y cerraron la ventana.

Quedamos todos confusos y alegres con lo sucedido; y como ninguno de nosotros no entendía el arabigo, era grande el deseo que teníamos de entender lo que el papel contenía, y mayor la dificultad de encontrar quien lo leyese.

En fin, yo me determiné de fiarme de un renegado natural de Murcia, que se había dado por grande amigo mío, y puesto prendas entre los dos que le obligaban á guardar el secreto que le encan-

ninguna deuda de Cuba ni de Puerto Rico. Tampoco exigirán ninguna indemnización de guerra.

Una Comisión hispanoamericana será la encargada de arreglar completamente toda la cuestión y los términos de la paz, a condición, sin embargo, de que todas las tropas españolas evacuen inmediatamente a Cuba y Puerto Rico.

Los Estados Unidos escogerán más tarde la isla de los Ladrones que habrán de anexionarse.

La contestación al Mensaje del Gobierno español advierte formalmente a España, que las condiciones referentes al abandono de la soberanía española en las Indias occidentales, y a la elección por parte de los Estados Unidos de una de las islas Ladrones, están fuera de toda discusión.

En la contestación se huye de dar ninguna garantía respecto de lo que los Estados Unidos se proponen hacer en Cuba.

El aplazamiento del arreglo definitivo de la cuestión de Filipinas, ha sido motivado por las razones siguientes:

Los Estados Unidos no tienen conocimiento exacto de la situación del Archipiélago.

Sábase que existen compromisos entre el ejército americano y los insurrectos; pero se ignora la actitud actual de los rebeldes, así como la extensión que alcanza en Filipinas la autoridad de Aguinaldo.

Un despacho de Dewey dice que existen indicios serios de que será preciso combatir a los insurrectos.

Declara, además, que será necesario oponerles en las diversas islas 150,000 hombres.—Reuter.

Guerra con los Estados Unidos

En Puerto Rico

Telegrama oficial

Puerto Rico 31.—Capitán general a ministro Guerra:

Situación la misma de ayer.—Maclas.

Proclama de Miles

Una proclama dirigida a los habitantes de Puerto Rico por el general Miles, dice que el Gobierno de los Estados Unidos no alterará las leyes existentes en la isla mientras el pueblo observe las reglas militares a que se halla sujeto.

Así lo dice un telegrama de la Agencia Fabra.

El combate en Guanica.—Insurrectos

Tomamos de *El Imparcial* las siguientes noticias, cuya procedencia y exactitud desconocemos:

«Después que el pequeño destacamento que había en Guanica fué rechazado por los yanquis, volvió a la carga, reforzado por una pequeña fuerza de caballería.

Los yanquis habían ya montado su cañón Colt en un reducto que hicieron a toda prisa, y que bautizaron con el nombre de fuerte Wainwright, y habían tendido alambres de pinoches en las calles para impedir el avance de la caballería.

A pesar de esto, parece que hubo fuego de Mauser en las calles. Pero el «Gloucester» tenía ya cogida la puntería y empezó a enviar granadas que obligaron a la pequeña fuerza de caballería a retirarse.

A las diez menos cuarto de la mañana los norteamericanos estaban en completa posesión de Guanica. Después hubo todavía algún que otro tiro, disparado por los españoles emboscados en las cercanías.

Los yankees están tan ensorbecidos, que el capitán Wainwright, indigna lo por que los españoles se «atreverían» a hacer fuego, decía:

«Disparan contra nosotros después que hemos arriado su bandera é izado la nuestra, y después que no hemos querido bombardear el pueblo por consideración a las mujeres y a los niños. En cuanto llegemos a otra población, la vuelo.»

El generalísimo Miles eligió a Guanica para el desembarco en vista de confidencias del cabecilla insurrecto Mateo, que le había avisado que aquella era la parte más indefensa de la isla y por donde se podía avanzar en mejores condiciones sobre San Juan, mientras que por el lado del cabo San Juan había líneas de pozos para tiradores y trincheras.

El cabecilla Mateo estaba en Jairo, pero es probable que a estas horas se haya reunido con Miles.

Los yankees van provistos de parapetos de acero montados sobre ruedas, para combatir detrás de ellos cuando tengan que avanzar por las calles de una población.»

En Cuba

Los yankees en Gibara

Según telegramas de origen yankee, por lo cual debe ponerse la noticia en cuarentena, el cañonero *Nashville* entró el jueves sin resistencia en el puerto de Gibara, encontrando la población evacuada desde el día anterior, pues la guarnición se había retirado al interior.

Los americanos tomaron posesión de la ciudad.

En Cuba

Noticias de Santiago de Cuba, fecha 28 del corriente, dicen que en aquella población reina verdadero pánico y que todos los negocios se han paralizado ante el temor de que los americanos entreguen la ciudad a los cubanos.

Esta noticia debe ser invención yankee para ir preparando la anexión.

Otro telegrama de Washington anuncia que en una comunicación del general Shafter, dice éste que el día 28 del corriente el número de enfermos que tenía se elevaba a 4,279, de los cuales 3,406 padecían el vomito ó calenturas patólicas.

Habían ocurrido 687 nuevos casos de fiebre y se habían dado de alta a 590 enfermos.

También da noticia de haber fallecido el general Sterubeg.

A consecuencia de las anteriores noticias, el jefe del servicio médico considera la situación muy grave, y envía a toda prisa nuevos médicos y enfermeros.

Sorpresa de un convoy

Un convoy que se dirigía a Pinar del Río ha sido sorprendido por una partida rebelde. Tuvieron cuatro soldados muertos y un capitán y ocho soldados heridos.

Esta noticia es de un telegrama particular que publica *El Imparcial*.

Barcos perdidos

Además de los barcos que componían la escuadra de guerra hemos perdido en Cuba los siguientes buques de guerra:

«Reina Mercedes», «Alvaro Sotelo», «Jorge Juan», «Barco», «Dagoberto», «Estrella», «Guanabacoa», «Antonia», «María», «García», «Juli», «Española», «Pérez», «Yanqui», «Gloria», «Fernando el Católico», y «Dependiente».

Todos ellos son cañoneros ó lanchas de vapor armados en guerra de escaso tonelaje.

Hullábase en las bahías de Santiago, Guantánamo, Mayarí, Manzanillo, Nuevitas, y Casilda.

Últimas noticias de Puerto Rico

Dice *La Correspondencia*, autorizada como es natural:

«Los últimos telegramas que en el ministerio de la Guerra se han recibido de Puerto Rico, confirman el desembarco de los yankees en Ponce y la retirada de dicha plaza de las tropas que la guarnecían.

También dan cuenta de haber ocupado los norteamericanos el pueblo de Yauco. El general Maclas participa que entre los buques enemigos que se estaban a la vista de San Juan, tres eran trasportes con fuerzas a bordo.»

Al cerrar la edición no se nos ha facilitado en Guerra más que el telegrama de Filipinas que en otro lugar publicamos.

Los microbios y el vino

El Journal de Médecine de Bourdeaux ha publicado un trabajo leído por el profesor Victor Ganot en el último Congreso de Burdeos, dice que, después de largos y numerosos experimentos, el profesor Sackdorff ha conseguido saber:

1.º Que el vino rojo no contiene ordinariamente microbio, y que es para ellos un mal medio de cultivo.

2.º Que el vino blanco, al contrario, reúne gran cantidad de microbios, pero que es la única un mal medio de cultivo, menor aún que el vino rojo.

3.º Que los microbios se desenvuelven más lentamente, y en menor cantidad en el café que en el té, siendo el café un medio menos favorable que el té.

4.º Que el 97 por 100 de microbios que se hallan en las materias fecales proviene de alimentos y bebidas; el 3 por 100 solamente de la boca.

5.º Que el uso del vino rojo, un litro por día, disminuye considerablemente el número de bacterias fecales, hasta el punto de que al segundo día son bastante menos numerosas que con el uso de alimentos estérilizados, mientras que con el vino blanco no disminuye su número.

6.º Que la influencia del café, como no disminuyente de la cantidad de microbios intestinales, no se hace sentir más que cuando las bacterias introducidas con los alimentos no existen con excesiva cantidad.

Filipinas

LA SITUACIÓN DE MANILA

Telegrama oficial

Hong Kong 30.—Capitán general a ministro Guerra:

Manila 25 Julio. Recibido telegrama de V. E. 15.

Siempre noticias de desastre escuadra Cervera, capitana don Santiago de Cuba y negociaciones paz.

Extranjeros y prensa imparcial hacen justicia y elogian notable resistencia Manila.

Lleva esta plaza tres meses estrecho bloqueo, y dos bloqueos y sitio por insurrectos. Todos admiten resistencia tanto tiempo, sin auxilio, como solo defensas improvisadas; pero se agotan subsistencias, aunque se hizo posible aprovisionamiento.

Municiones fusil, por consumo diario van escaseando, y concinándose los de artillería montada.

Guarnición disminuye por bajas naturales, y solo por el valor, buen espíritu y sufrimiento tropas, y continuos trabajos de defensa, he podido hasta ahora (aunque muchos consideraban hace tiempo perdida esta plaza) contener y rechazar enemigo y sus proposiciones de capitulación, que he despreciado, resuelto a llevar la defensa hasta último extremo, por honra bandera.

No obstante, G. B. no comprenderá no basta valor legendario, y tiene límites ro-

sistencia física tropas, en continuos combates y penalidades, sin aminoramiento para el descanso ni reservas para el ataque, y no hay posibilidad en estas condiciones, agotándose subsistencia y municiones, de poder resistir sin auxilio indispensable.

Brigada americana Ortiz ha desembarcado ya en Paranaque, formando campamento.

Se espera llegada general Merritt fin de mes, con dos monitores, dos cruceros y 5,000 hombres para apresurar ataque general plaza, que no podrá resistir.

Insurrectos han sufrido numerosas bajas en los ataques dados: en plebeos y santo S. M. Reina (a la que reitero adhesión y entusiasmos) solemnizados con plus tropas, justas recompensas y salvos, contestados por buques extranjeros; los americanos izaron bandera española.

Insurrectos han cortado la agua a la población; se utilizan algibes.

En este momento ha entrado transporte *Neopoli* con general Merritt, y tiene tercera expedición, por lo que espero en breve ataque a la plaza.—Augusto.

Lo que dice Merritt

El general Merritt telegrafía a Washington desde Cavite, con fecha 25 lo siguiente: «Llegué hoy. La salud de las tropas es buena. Los de más trasportes se han quedado atrás; tardarán próximamente cuatro días en llegar aquí.

Necesitaré probablemente de las tropas puestas a mis órdenes.—Merritt.»

Dewey desconfió de Aguinaldo

Dewey telegrafía diciendo que Aguinaldo se coloca en actitud agresiva y desconfía de los americanos.

Serán necesarias fuerzas considerables de los Estados Unidos para someter a los insurrectos.

DATOS PARA LA HISTORIA

DESDE MANILA

(Continuación)

DIA 17

Cumpleaños del Rey. Ha habido salvas a las horas reglamentarias y también han saludado los buques extranjeros. Ya la población lo sabía y por eso no se turbó la tranquilidad, que es ya lo normal. Se sabe que el *Concord* ha salido para la bahía de Mir y que el comodoro yankee se ha ido para Hong-Kong en el *McCulloch*. Veremos cuando este señor regrese la novedades que trae. Por la tarde hemos salido de paseo: el Malecón está lleno de carruajes contemplando la escuadra yankee: esto parece que viene ahora a constituir una moda. Continuamos nuestro paseo a la Escuela: de cansamos en el café de la Alhambra y a las siete y media para casa.

DIA 18

Nada de particular. Hoy ha transcurrido el día sin la más mínima novedad. No sabemos nada por los periódicos en que estamos es absoluta. Lo único que de positivo se sabe es que todo el país indigena está con nosotros y en contra de los yankees, y que por lo tanto han fracasado los proyectos que éstos traían. Nadie los quiere y el que se descuida a sacar la cabeza fuera del arsenal se lo meriendan.

DIA 19

Ya no se habla de desembarco y todo el mundo está tranquilo en su casa.

Ha entrado otro buque de guerra japonés.

Se dice con referencias a noticias de Cavite que los yankees vararon el *Baltimore* para repararle las grandes averías que sufrió en el combate del día 1.º pero con tan mala suerte para ellos y fortuna para nosotros que en lugar de vararlo lo han encallado y en tan mala disposición se encuentra que ya le han quitado la artillería, y lo tienen por perdido.

DIA 20

Tranquilidad absoluta.

Ya no se habla del bombardeo: Todas las operaciones se hacen hoy en Manila como si en la bahía no estuvieran los yankees. Han regresado de la bahía de Mir el *Concord* y de Hong Kong el *McCulloch* con el comodoro yankee. Nada se sabe de las instrucciones que haya traído, pero llama la atención que haya venido muy callado y silencioso, y esa actitud se traduce en que las noticias de lo que ocurre son satisfactorias para nosotros.

Los yankees dicen que estamos bloqueados, pero ahora resulta que ellos son los que verdaderamente lo están, porque tan hostiles les son los naturales que no se pueden aproximar a la costa y están condenados a no comer na la fresco sino salado y conservas y esto les ha provocado una epidemia de disentería y viruelas.

DIA 21

Buenas noticias hoy. Todos están muy alegres porque hemos conseguido saber por periódicos extranjeros que los yankees han sufrido en Cuba un gravísimo descalabro y que nuestra escuadra les ha zurrado la pavana.

Ya sospechábamos que algo desagradable les pasaba cuando desde anoche ni siquiera encienden las luces en sus barcos. Los cabecillas que andaban por Zamboanga, La Unión y Pangasinan se han presentado todos con sus partidas y ofrecido sus servicios para atacar al enemigo.

Buena suerte ha tenido Príncipe de Rivera. Hizo una paz de reumbrón y ahora va a resultar una paz verdad por que todos los insurrectos se presentan para combatir a los yankees.

Hoy todo el mundo está muy contento en Manila.

Ha entrado ayer un acorazado japonés el *Nanika* que viene a relevar al crucero que estaba aquí. Este barco ha salido del puerto esta mañana a las seis.

Se confirma que la disentería y la viruela negra y también el escorbuto se han encargado de quitarnos de encima estos huéspedes molestos. Se sabe que ya llevan quince cadáveres arrojados al mar y que tienen además unos trescientos enfermos.

DIA 22

Hoy es un buen día.

Se confirma la noticia de que hemos obtenido en aguas de Cuba una gran victoria sobre los yankees cuya escuadra hemos destrozado. Cuatro de sus mejores acorazados a pique y tres cruceros protegidos apresados en cambio del *Oquendo* echado a pique y del *María Teresa* maltracheo. Algo nos habla de costar esta victoria.

Veremos dónde meten ahora la cabeza esos fanfarrones.

Y sabemos además el fracaso que han tenido en Cárdenas y en Cienfuegos.

DIA 23

Continúa el regocijo por nuestra victoria. Ahora se dice que de San Francisco de California ha salido el general Merritt con 2,500 hombres, y algunos voluntarios para hacer aquí un desembarco.

Esos nos tiene sin cuidado, por que esa fuerza aunque llegue a 5,000 hombres como muchos suponen es muy poca cosa para nuestro ejército, voluntarios y paisanaje.

Los indios están muy decididos, de manera que si llegan a venir no va a regresar ninguno a su país.

Hemos sabido que el *Concord* fué a Hong Kong en busca de médicos y medicinas y que se vino como se fué por que los ingleses nada les han facilitado a lo menos ostensiblemente por la ley de la neutralidad.

Además del *Baltimore* que han encallado en Cavite están componiendo otros dos cruceros que tenían averías de resultados del combate del día 1.º en el cual según vamos sabiendo ahora perecieron bastantes hombres y tuvieron muchos heridos.

DIA 24

La decoración ha cambiado hoy: las alegrías de ayer se han convertido en temores y desconfianza por que se desmiente la noticia de nuestra victoria en aguas de Cuba, que resulta ser un canard de los periódicos de Hong Kong.

Se ha sabido además que Emilio Aguinaldo está en Cavite traído por los yankees y que con 5,000 hombres los que han salido de San Francisco de California.

En compensación de tanta mala noticia se dice que de Cádiz ha salido el día 4 con rumbo a Manila y que ya se sabe que ha pasado por Suez una escuadra nuestra compuesta de cuatro acorazados y cuatro torpederos, y que el *Satrustegui* que salió de Barcelona el día 26 de Abril ha recibido el orden de esperar esta escuadra en Singapore.

Ha entrado en puerto un buque de guerra inglés. La modificación del ministerio que hoy hemos sabido es otra novedad muy poco agradable en particular para mí.

DIA 25

Desgraciadamente parece cierto que es un canard la noticia del combate y victoria de nuestra escuadra en Cuba publicada por los periódicos de Hong Kong.

Se cree que Aguinaldo nada conseguirá en Cavite por que ya carece de influencia y por el contrario los cabecillas de la pasada insurrección deseando vengarse de él por que se llevó el dinero que le dieron y a todos los engaño, de modo que nada extraño sería que en Cavite lo asesinaran.

Ahora resulta que se ignora el paradero de nuestra escuadra.

Se dice que reunida a la que había en Cuba ha salido de Cabo Verde con rumbo desconocido.

Ha llegado otro barco de guerra inglés, pero como se ha ido uno de los que estaban aquí, resulta que el número de los dos no se ha alterado.

Aguinaldo vino con el comodoro yankee cuando éste regresó de su viaje a Hong-Kong. Se ha instalado en la casa de gobierno. Claro está, que a pesar de cuanto se ha dicho, nada podemos allí por que en otro caso ya lo hubiéramos cogido y fusilado. La población continúa tranquila pero desconfiada y recelosa por lo que pueda ocurrir en adelante.

DIA 26

Después de confirmada la noticia de que Aguinaldo está en Cavite y que los 5,000 hombres de desembarco que traen los yankees salió el día 16 de San Francisco de California, empieza a oírse de nuevo el pánico en la población por que los mal intencionados, y este género abunda mucho en Manila, propalan la voz de que la población será bombardeada de un momento a otro. Las casas del barrio de la Ermita y algunas de Manila han vuelto a ser desalajadas. A... empieza otra vez con sus lamentaciones. Los frailes dominicos están haciendo un quitarrí a la virgen del Rosario, patrona de estas Isas que terminará el sábado, y el domingo sacarán la imagen en solemne procesión por las calles de Manila. Se sabe positivamente que Aguinaldo no ha podido reunir más que unos veinticinco hombres y otros cincuenta que tiene cartuchos en el teatro, y a pesar de eso no hay forma de que se tranquilice la población y ya empiezan a verse de nuevo carros cargados con muebles por las calles de la ciudad.

DIA 27

Todo igual al anterior. El barco de guerra inglés *P* que llegó hace dos días, ha salido hoy para Hong Kong llevando correspondencia nuestra. A última hora se supo la noticia y todo el mundo se apresuró a escribir para aprovechar esta oportunidad, aunque se cree que las cartas tardarán mes y medio en llegar a la Península. Continúan las obras de fortificación y emplazamiento de cañones por la parte de Cavite. Esta población se halla en poder de los yankees y en ella tiene Aguinaldo constituido su pretendido gobierno. El convenio que con aquellos ha tenido es el siguiente: Los Estados Unidos garantizan a Aguinaldo la independencia de país. El gobierno que se constituya, se obligará a pagar a los Estados Unidos por espacio de noventa años un canon anual de bastante consideración (no sabemos todavía su importe) y para garantía de este plazo gozarán los yankees del privilegio de establecerse libremente en el país sin trabas ni gabelas, tomar las tierras que necesiten para el cultivo y retener los pueblos y fuertes que tengan por conveniente. Parecen tontos y se meten en casa.

Se continuará

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DIA 23	DIA 29
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente...	45 75	48 00
Idem fin próximo...	00	00 00
Idem F, de 50,000 pts. nom.	45 20	49 00
Idem B, de 25,000 id. id.	6 20	49 30
Idem D, de 12,500 id. id.	46 30	51 5
Idem C, de 5,000 id. id.	51 75	51 45
Idem B, de 2,500 id. id.	54 5	56 75
Idem A, de 500 id. id.	55 00	54 50
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	53 00	55 5
En diferentes series...	54 85	58 1
4 por 100 perpetuo exterior		
Serie E, de 24,000 pts. nom.	58 00	57 00
Idem E, de 12,000 id. id.	57 00	00 00
Idem D, de 6,000 id. id.	57 00	00 00
Idem C, de 4,000 id. id.	58 00	00 00
Idem B, de 2,000 id. id.	59 50	57 90
Idem A, de 100 id. id.	59 75	58 30
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	62 00	7 75
En diferentes series...	59 75	57 40
Partidas de 50,000 pts. nom.	00	00 00
Idem de 100,000 id. id.	57 00	57 00
4 por 100 amortizable		
Serie E, de 25,000 nom.	00 00	00
Idem D, de 12,500 id. id.	00 00	00
Idem C, de 5,000 id. id.	55 50	60
Idem B, de 2,500 id. id.	55 50	60 00
Idem A, de 500 id. id.	56 00	60
En diferentes series...	55 30	59 7
Oblig. del Tesoro (serie A)...	100 70	1 0 3
Idem id. (serie B)...	100 0	100 3
Idem de Aduanas, interés 5 por 100 anual, núms. 1 al 800 000	71 10	81 25
Idem hasta 10,000 pts. nom.	71 30	81 2
Billetes de Cuba (1886)...	59 10	52 05
Idem hasta 10,000 pts. nom.	39 15	50 00
Billetes de Cuba (1890)...	47 25	41 15
Idem hasta 10,000 pts. nom.	47 3	43 15
Cédulas hipotecas, al 5 por 100.	104 0	0 00
Idem al 4 por 100...	86 25	86 00
Aciones Banco de España...	306 50	351 0
Comp. Arrend. de Tabacos...	180 00	217
Obligaciones Filipinas 6 por 100.	52 50	57
CAMBIOS		
Londres, vista...	0 00	00 00
París, vista...	75 00	82 00

CAMBIO

Madrid: contado, 45,60.
Fin de mes, 45,60.
Deuda perpetua, 60,20.
Amortizable, 54,75.
Aduanas, 70,50.
Cubas, 59,00.
Filipinas, 51,50.
Banco de España, 306,00.
Compañía de Tabacos, 000,00.
París vista, 81,00.
Londres vista, 45,00.
Barcelona, 45,40.
París, 34,50.

TELEGRAMA BENARD

París 23 (3,22 tarde).
4 por 100 exterior, 29,87.
3 por 100 francés, 102,92.
Durban, 89,00.
East Rand, 118.
Goldfields, 112.
Transvaal, 35,00.
5 por 100 italiano, 92,45.
4 por 100 turco, 21,65.

Los carteles

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—El trovador.
Intermedios en el jardín por la banda del Hospicio.
Entrada una peseta.
APOLO.—A las 8 3/4.—El santo de la Isidra.—La coartada.—Pepe Gallardo.
A las cuatro y media.—El santo de la Isidra.—La coartada.—Pepe Gallardo.
ELDORADO.—A las 9.—La batalla de Tetuan.—El paraíso perdido.—El pobre diablo.—La batalla de Tetuan.
A las cinco y media.—El paraíso perdido.—El pobre diablo.—La batalla de Tetuan.
MARAVILLAS.—A las 8 3/4.—Los carboneros.—El gorro frigio.—La Menegilda.—La chiquita de N. Jera.
A las cinco.—La hija del barba.—La Menegilda.—El gorro frigio.
CIRCO DE PARÍS.—A las 5 y a las 9.—Dos grandes y variadas funciones cómicas, en las que tomarán parte todos los principales artistas de la compañía.
Entrada general 50 céntimos.

Imp. de A. Giney, Arco de Santa María, 4.

